

développement international et d'autres institutions multilatérales comme la Banque mondiale et les Nations Unies, le Canada s'est efforcé d'aider la Chine à surmonter les obstacles au développement durable et l'a incitée à favoriser davantage la transparence, la liberté et la prospérité dans le pays et pour ses habitants.

Aujourd'hui, les relations entre le Canada et la Chine sont de nature multidimensionnelle et sont fondées sur un partenariat croissant en matière de commerce et d'investissement, sur un intérêt commun pour les questions mondiales et régionales ayant trait à l'environnement et à la sécurité ainsi que sur les liens étroits noués entre les Canadiens et les Chinois.

La Chine est devenue beaucoup plus que l'un des plus grands marchés du Canada pour le blé; près de la moitié des exportations canadiennes vers ce pays sont maintenant constituées de produits manufacturés à valeur ajoutée. Les deux pays échangent plus de 6 milliards \$ de biens et de services par an. La Chine est maintenant le deuxième partenaire commercial du Canada dans la région de l'Asie-Pacifique et son cinquième marché d'exportation au monde.

Depuis que l'ambassade du Canada a été ouverte à Beijing, notre pays a élargi sa présence en Chine en établissant des consulats à Shanghai et à Guangzhou. Plus de 100 sociétés canadiennes mènent maintenant des activités dans ce pays. Les liens entre les provinces et les villes canadiennes et chinoises se sont beaucoup resserrés grâce à des accords de jumelage, qui créent une étroite coopération entre des organisations ou des gouvernements dont les intérêts économiques et culturels sont similaires. Il existe des relations du même ordre entre plusieurs universités canadiennes et chinoises au niveau des professeurs, et plus de 2 500 étudiants chinois étudient dans des universités canadiennes.

Le Canada a en outre un dynamique programme de coopération avec la Chine dans le domaine du développement. Lancé en 1981 dans le cadre d'une contribution alimentaire de 4 millions \$, ce programme de l'Agence canadienne de développement international (ACDI) compte maintenant 25 projets opérationnels et 17 projets en gestation. Les projets opérationnels visent tant les secteurs de l'énergie, du pétrole et du gaz, de la foresterie et de l'agriculture que ceux de la formation en éducation et de l'établissement de liens institutionnels. Les projets en cours de planification concernent la formation des juges, l'intégration des femmes dans le processus de développement, la formation en gestion et en environnement pour les petites et moyennes entreprises, l'efficacité énergétique dans le domaine de la construction et le développement du bassin Tarim de la Chine.

Le coût des programmes actuels, qui mettent en valeur la coopération économique, l'environnement et la saine gestion, est estimé à quelque 36 millions \$ en 1995-1996. En outre, le Programme de coopération industrielle de l'ACDI fournit annuellement plus de 8 millions \$ à des entreprises canadiennes qui cherchent à exploiter les possibilités de